

El inolvidable Pablo Neruda

El 23 de septiembre se cumplió los 26 años de su muerte

Poeta, artista popular, político, chileno empoderado. Diplomático, viajero, coleccionista, amante, alegre y tierno. Amigo hospitalario. Artesano de la vida doméstica.

Todo esto y mucho más fue el recordado Premio Nobel de Literatura, Pablo Neruda, o Neftalí Reyes, nacido en Parral, hijo de un ferroviario y cuyos textos escritos en prosas o poemas no caben en sus libros. Neruda fue merecedor de esta alta distinción mundial en Estocolmo en 1971, razón por la cual es reconocido mundialmente como uno de los poetas más destacados de la historia literaria.

De su niñez se le recuerda como un chico que cuando garabateó su primer poema se lo mostró a su padre. Sin prestarle demasiada atención, leyó y preguntó: ¿De dónde lo

copiaste?

A los 14 años, Neftalí Ricardo Reyes empezó a publicar sus primeros trabajos en revistas literarias en Temuco, con seudónimos para evitar el enojo de su padre. Recién a los 16 años eligió llamarse Pablo Neruda. Flaco y tímido, a los 19 publica su primer libro, "Crepúsculario" y más tarde "Veinte Poemas de Amor y una Canción Desesperada" y que lo haría conocido.

De ahí en adelante su trabajo sigue permanente hasta lograr el Premio Nacional de Literatura. Su vida tiene un brusco viraje en el año 1927, cuando es nombrado Cónsul en Birmania y terminó en 1972, como Embajador en Francia, durante el gobierno de Salvador Allende. Además fue senador

entre el 45 y 48 y candidato a la presidencia por el Partido Comunista en 1970, hasta que supo de la postulación de Allende y renunció. Un año después recibió el Premio Nobel. Ya había escrito su trabajo monumental: "Canto General", "Los Versos del Capitán" y "Residencia en la Tierra".

Tuvo tres mujeres. Su primera esposa fue María Antonieta Hagenar (holandesa), con la que tuvo una hija que murió a los siete años, cuando ya estaban separados. Después estuvo casado con la argentina Delia del Carril, 24 años mayor que él. Su última compañera y que lo acompañó hasta el final fue Matilde Urrutia.

"Un poeta tiene que estar enamorado, enamorado hasta el último minuto de su vida. No creo en los que no toman vino y en los que no se enamoran", decía el vate.

Hay una anécdota que pinta sus últimos días. Ya estaba enfermo de cáncer de próstata y desde su cama le dijo al militar que dirigía el allanamiento de su casa después del golpe militar, tres días después del acontecimiento: "Busque no más, capitán. Aquí hay una sola cosa peligrosa para ustedes..., la poesía".

Una semana más tarde, el 23 de septiembre de 1973, fallece triste y adolorido por la pérdida de la democracia. Murió en un sanatorio de Santiago, víctima de una pena infinita.



Pablo Neruda en su casa de Isla Negra, donde se inspiró para escribir sus últimos poemas.

Derecho, Coronel, octubre 1999 p.8

588387

El inolvidable Pablo Neruda [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El inolvidable Pablo Neruda [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa